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E6_96_97_E6_9D_A5_E7_c73_179965.htm 到手的馅儿饼不要 奋

斗来的成果才甜 10月10日到31日，是2007年研究生入学考试

的报名时间。在日益庞大的考研群体中，有一群特殊的考生

：他们都是本科阶段各个高校的佼佼者，手握令人艳羡的保

研资格，却因为各种原因，主动放弃了本来唾手可得的读研

机会，选择了陌生的学校不熟悉的专业，选择了不确定的未

来。每到考研时节，这类弃保从考的考研生总能在高校中成

为关注的焦点。 大多为了自己喜欢的专业放弃保研来源：考

试大 刘冰彦现在在华中科技大学读大四，专业是金融工程。

按照大学前三年的成绩排名，他获得保研资格肯定没有问题

。可是，这并没有让他兴奋起来，反而让他陷入了矛盾。原

来，高考时，他的目标就是北京大学，但高考的失误让他没

有能够圆自己的北大梦。“总觉得原先高考时的梦又回来了

，这次错过了很可能这辈子就没机会了。越想越不安分，最

后决定赌一把。”最终，刘冰彦放弃了不少同学羡慕的保研

资格，把自己的目光投向了没有指定复习参考书的北大光华

管理学院。 在厦门大学读大四的张露最终也放弃了自己的保

研资格。“主要还是想换一个城市。”张露这样解释，“在

厦大度过的大学生活很美好，但从有读研究生的打算开始，

就觉得一定要到北京去。”在南方生活了3年的张露觉得自己

更想生活在四季分明，有浓郁文化氛围的城市，而北京无疑

是上上之选。加上2008年的奥运肯定会给北京带来更多的机

遇，“选择读研在北京也是希望将来工作生活在北京”。来



源：考试大 尽管放弃保研的考生各有各的理由，但绝大多数

还都是为了能考一个自己喜欢的专业。尽管学习成绩优秀，

但大学四年就读于自己不感兴趣的专业，让他们比别人多了

更多的勇气放弃保研。 就读于天津工业大学信息与计算科学

专业的孙歆就表示，虽然IT业是现在的热门专业，找工作也

相对容易，但不喜欢又得好好学的矛盾，她在大学的4年已经

感受太多。喜欢和人打交道的孙歆希望自己将来的工作更多

地面对的是人而不是电脑屏幕。所以，孙歆最终选择了考管

理系的研究生。她相信这是一个自己喜欢，也适合自己的专

业。 难度很高 但心态不错 来源：考试大放弃保研自己重新投

入考研大军，意味着要么报考了别的专业，要么报考了别的

学校，自然比不得考本校本专业来得轻车熟路。在不少人眼

中，这或多或少有点自讨苦吃。 当被问及如果考研失败怎么

办时，身材瘦小柔弱的孙歆总是一笑而过，“失败了的话肯

定会有点遗憾，但是不会后悔，毕竟这一年自学到了很多知

识，即使考不上研，以后在工作中肯定也会受益。” 对外经

贸大学财经系的王超也很自信：“即便没考上，也不会没有

出路，无论是再考还是找工作，相信最后总会对得起自己的

。毕竟每年也都有很多考研失败的人，其中也有不少人拿到

了不错的offer。” 华中科大的刘冰彦早已把放弃保研自己考

研的利弊想得很清楚。“所有的困难在作决定之前自己都想

过，有的发生了有的还没出现呢。最大的困难就是当时说服

家里人支持自己，这关都过了，剩下的就好办了。”刘冰彦

把保研比作鸡肋，既然食之无味那么弃之也不觉可惜。他还

说，不少的考研前辈都表示考研不同于高考，不存在很大临

场发挥和部分运气成分，付出多少就会得到多少。 石静一年



多以前从厦门大学毕业。当时，她放弃了本校海洋系的保送

名额，报考了厦门大学的法学研究生。可是接连两次考研失

败让她放弃了考研之路。“放弃考研并不代表没有勇气再考

了，只是现在有一份自己喜欢的工作，相信更适合自己的发

展。”许多人问过石静同一个问题“后不后悔当初放弃保研

？”石静的回答诚恳而坦然，“第二次失败后确实郁闷过，

问过自己当时是不是太冲动了。不过再想想，自己是肯定不

能接受在海洋系的实验室里待三年毕业后做着不喜欢的工作

的，这么一想，也就释然了。如果再让我选一次，我仍然会

放弃保研。” 关键是找到最适合自己的路 在社会普遍存在学

历高消费的今天，面对放弃几乎到手的学历，再折腾自己一

年去考的子女，不少家长认为实在是不明智。 孙歆的家人为

了阻止她放弃自己考研的念头可谓软硬兼施。一方面家人苦

口婆心劝导：“这是到手的馅儿饼，别人争都争不来啊，千

万别冒傻气。女孩子有个研究生学历将来的路好走很多啊。

”；另一方面，又不断向她描述考研的艰辛：“现在研究生

那么难考，你又是跨专业，考不上怎么办？到时你肯定后悔

⋯⋯” 即便最后支持了子女的选择，他们很多也是出于无奈

。只有极少数的家长是极其开明地把路完全交给子女选择。

刘冰彦是弃研族中比较幸运的一个。刘冰彦的父亲说，“孩

子大了，以后的路想怎么走就怎么走吧，作为家长，我们应

该相信他自己的决定，支持他。” 对于校园中的“弃保”一

族，从事人力资源工作多年的胡鹏认为，这是一种很正常的

现象。无论是考研、放弃保研还是选择工作，都是大学生面

对自己的人生作出的选择。每种选择都是风险和机遇并存的

。在他看来，对于大学生来说，不论怎样选择，最为关键的



是，在要走出校门的时候，需要了解自己，寻找一条最适合

自己的路来走，不一定是别人看来最好的，但一定要是适合

自己的。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


